



BIRLING
CAPITAL ADVISORS, LLC

Ante un Puerto Rico más viejo y con una Población Menor, Nos crea ¿Un Reto u Oportunidad?

21 de julio de 2023

por **Francisco Rodríguez-Castro**
Presidente & CEO

El cambio es inevitable, el crecimiento es opcional

A medida que la población se desplaza y evoluciona, resulta esencial explorar formas de navegar por estos cambios y crear un camino sostenible hacia adelante, como es el caso de Puerto Rico. Factores como las tasas de natalidad, los patrones migratorios, el envejecimiento de la población y la dinámica socioeconómica influyen en los cambios demográficos. La isla se ha enfrentado a una emigración sustancial en Puerto Rico, impulsada principalmente por las luchas económicas y las secuelas de los desastres naturales. Esto ha provocado un descenso de la población, con graves consecuencias para el tejido social, la mano de obra y el desarrollo general de la isla. Los cambios demográficos en Puerto Rico, como la disminución de la población y el cambio en las estructuras de edad, están teniendo y seguirán teniendo profundas implicaciones para la mayoría de los aspectos de nuestra sociedad y la forma en que vivimos y coexistimos.

Como parte de nuestra serie de retos que impactan la economía de Puerto Rico, dedicamos un análisis a fondo de dichos impactos, comencemos.

- **Envejecimiento de la población:** Puerto Rico ha estado experimentando una tendencia al envejecimiento de la población, con una tasa de natalidad en descenso y una esperanza de vida en aumento. Puerto Rico ha experimentado una disminución de la población en edad de trabajar debido a la emigración a los EE. UU. continental, con una pérdida total de población de 696.736 o 18,29% de la población de la isla, mezclado con una baja tasa de natalidad. Además, cuando comparamos el número de datos del Censo observamos un cambio significativo; por ejemplo, en el Censo de 2000, el 15.9% de la población tenía 65 años o más; para 2021, ese número había aumentado al 26.8% o un aumento de 68.5% sólo en ese grupo de edad. Además, el grupo de edad más numeroso, el de 25 a 54 años, pasó del 52.1% en 2000 al 43.6% en 2021, un aumento de 16.31%.

Este cambio demográfico ejerce una presión adicional sobre el ecosistema de salud, ya que las personas mayores con mayores necesidades sanitarias llevan al límite el ecosistema de salud. Por esas mismas razones, entre el 2% y el 3% de la población está utilizando el 80% de todos los fondos de salud de Puerto Rico. La demanda de atención geriátrica, servicios médicos especializados y centros de cuidados de larga duración está aumentando considerablemente, lo que exige ajustes en la infraestructura sanitaria y la asignación de

recursos. Por no hablar del nuevo fenómeno de abandono de ancianos en los hospitales, para no volver a reclamarlos.

Transición hacia una población más vieja

Población Clasificada por edades años 2000, 2010 and 2021



- Carga de enfermedades crónicas:** A medida que la población envejece, aumenta la prevalencia de enfermedades crónicas como las afecciones cardiovasculares, la diabetes y los trastornos neurodegenerativos, ya sea por disposición genética, hábitos dietéticos o falta de atención integral. Esto aumenta la presión sobre los profesionales de salud para que gestionen las enfermedades crónicas, inviertan en medidas preventivas y garanticen el acceso a servicios salud de calidad.
- Retos del personal de salud:** Los cambios demográficos están afectando a la disponibilidad de profesionales de salud. Según cifras del Colegio de Médicos y Cirujanos de Puerto Rico, 5,000 médicos abandonaron Puerto Rico en la última década. Eso supone una pérdida de más del 36% de los médicos de Puerto Rico, lo que nos deja con unos 9,000 médicos en activo.

Una población que envejece a menudo requiere una mayor fuerza de trabajo sanitaria para satisfacer la demanda de atención especializada. Afrontar estos retos de mano de obra resulta crucial para garantizar una prestación sanitaria adecuada. Por último, vale la pena recordar que el ecosistema de salud cuando la pandemia comenzó el 15 de marzo de 2020, al 31 de diciembre de 2021, las pérdidas estimadas para el ecosistema de salud de Puerto Rico ascendieron a \$1,085,185,711 mil millones, mientras que unos \$ 300 millones fueron concedidos a través del "Cares Act", proporcionando alivio, un hueco de \$785 millones es difícil de llenar.

- Mano de obra y productividad:** El descenso de la población se convierte en otro reto para el mercado laboral y la productividad de los empleados. Con menos personas en edad de trabajar, ahora hay escasez de trabajadores cualificados, lo que afecta a muchos sectores e

industrias, concretamente a los que están orientados al cliente, como el comercio minorista, la sanidad, la restauración, la construcción y muchos otros que obstaculizan el crecimiento económico. Las iniciativas de desarrollo de la mano de obra son cruciales para hacer frente a la escasez de mano de obra en Puerto Rico. Para ello, es necesario mejorar la educación, reforzar los programas de formación profesional, reformar los mercados laborales y mucho más.

- **Diversificar la economía es crucial;** atraer inversiones y aplicar políticas que estimulen el crecimiento de la población pueden ayudar a aliviar estas presiones fiscales. Por estas razones, apoyar la antigua Ley 20/22, ahora Ley 60, es fundamental para el desarrollo de la isla y la continua disponibilidad de capital.
- **Vivienda y urbanismo:** El descenso de la población se traduce en propiedades vacías, deterioro urbano y otros retos para el mantenimiento de las infraestructuras. Las estrategias de planificación urbana deben adaptarse a estos cambios, garantizando un uso eficiente del suelo, reutilizando los edificios vacíos y revitalizando los barrios. Por ejemplo, la mayoría de los centros urbanos de las 78 ciudades de Puerto Rico casi no tienen población, un cambio que debemos modificar. Además, acomodar a una población que envejece puede requerir modificaciones en las opciones de vivienda, las características de accesibilidad y las instalaciones sanitarias.
- **Sistema educativo:** Los cambios demográficos también afectan al sistema educativo, provocando cambios en la matrícula escolar y en las necesidades de desarrollo de la fuerza laboral. Un dato en los últimos 20 años, Puerto Rico ha tenido 14 Secretarios de Educación, hecho que no ha ayudado a la calidad de la educación de nuestros jóvenes, aún con un presupuesto que supera los \$8 mil millones.

La disminución de la población ya ha creado consolidaciones escolares, mientras que los programas de capacitación laboral deben alinearse con las industrias emergentes y los avances tecnológicos. Adaptar las estrategias educativas a la evolución de la dinámica demográfica es crucial para preparar a la futura mano de obra.

- **Redes de seguridad social:** Los cambios demográficos exigen ajustes en las redes de seguridad social, incluidos los sistemas de asistencia sanitaria, bienestar y pensiones. Resulta esencial prestar un apoyo adecuado a las poblaciones vulnerables, como las personas mayores o las personas con bajos ingresos. Garantizar la sostenibilidad y la inclusividad de los programas de redes de seguridad social contribuirá a la estabilidad social y al bienestar.

Aunque este análisis proporciona una visión más detallada de los impactos potenciales de los cambios demográficos en Puerto Rico, es importante consultar datos actualizados e informes de fuentes fiables para comprender de forma exhaustiva las pérdidas específicas de población y los efectos del PIB en las ciudades individuales dentro de Puerto Rico.

La última palabra: Cambiar nuestras circunstancias cambiando la forma de pensar.

En conclusión, es innegable que los cambios demográficos en Puerto Rico están dejando una profunda huella en la isla, con impactos significativos que reverberan en diversos sectores. Cambiar nuestras circunstancias a menudo empieza por cambiar nuestra forma de pensar. Nuestros pensamientos dan forma a nuestras percepciones, creencias y acciones, influyendo en última instancia en los resultados que experimentamos. Cambiando de mentalidad, adoptando una perspectiva positiva y desafiando las creencias que nos limitan, podemos abrirnos a nuevas

posibilidades y oportunidades. A través de este proceso transformador, adquirimos el poder de moldear nuestra propia realidad y crear un cambio significativo en nuestras vidas.

La isla puede forjar un camino hacia el desarrollo sostenible, el acceso equitativo a los recursos y una alta calidad de vida para sus residentes, garantizando un mañana mejor para las generaciones futuras.

Como dijo el sociólogo, William H. Frey: **"Los cambios demográficos son como las mareas; pueden moverse lentamente, pero sus efectos son de gran alcance"**.

The Spyglass@ es un informe semanal preparado por Birling Capital LLC y es un resumen de determinados acontecimientos geopolíticos, económicos, de mercado y de otro tipo recientes que pueden ser de interés para los clientes y asociados de Birling Capital LLC. Este informe está destinado únicamente a fines de información general, no es un resumen completo de los asuntos a los que se hace referencia y no representa asesoramiento de inversión, jurídico, normativo o fiscal. Se advierte a los destinatarios de este informe que soliciten asesoramiento profesional adecuado en relación con cualquiera de los asuntos tratados en este informe a la luz de la situación particular de los destinatarios. Birling Capital no se compromete a mantener a los destinatarios de este informe informados de futuros desarrollos o cambios en cualquiera de los asuntos tratados en este informe. Birling Capital. El símbolo del hombre y el tronco y Birling Capital son marcas registradas de Birling Capital. Todos los derechos reservados.